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上任之初的连军人大会上，在认
真听完每名战士的自我介绍后，我很
希望下次见面就能叫出大伙儿的名
字。可实际上，我根本做不到。

刚到连队的那几天，我到哪儿都
会揣着花名册，没事就翻出来看一看、
记一记。全连几十号人，要记住每一
名战士的年龄、籍贯等十几项信息，还
要对着发型相同的证件照认清长相，
经常是记住这个忘了那个。虽然我也
知道，只要相处一段肯定能摸清情况，
但我还是想尽量压缩时间，让大家觉
得新来的指导员很“用心”。

事实证明，自己用的心还远远不
够。把花名册背下来后，我开始挨个
找战士谈心。因为清楚地记得上等兵
小于的籍贯，他一坐下，我就把自己去

他家乡旅游的经历滔滔不绝讲了出
来，试图找点共同语言。可没想到，小
于一开口就把我堵住了：指导员，你说
的这些地方我都没去过，我从小就跟
着爸妈到四川生活了……

当天晚上，我把这件糗事讲给连
长王曜权听，连长笑着给我提了个建
议：“心急吃不了热豆腐，和大家打成
一片得有个过程。不过比起坐在办
公室谈心，我觉得训练之余和大家聊
聊天，打球时同他们吹吹牛，效果应
该更好。”

可惜，我从小就是个比较宅的人，
没事只喜欢看书。但正如连长所说，
玩在一起才能心在一起，否则很难和
战士们打成一片。只会坐在办公室写
稿备课的指导员，大家也许会尊敬你，

但恐怕很难把你当成“自己人”。
于是我开始了“破冰行动”，没事

就到战士宿舍里侃侃大山，和大家一
起打打球……一次我和小于在打球之
后聊得很开心，关于他的基本情况，我
再也没忘。

记得有一回，教导员龚斌接到了
他当指导员时所在连队一名战士的电
话，虽然已经多年未见，但教导员还是
随口就能聊起对方的家庭情况，对战
士的故事如数家珍，让我佩服不已！

那天，我买了一沓纪念卡，准备给
每名战士写段话。但我发现，真正下
笔的时候，自己对个别战士的优缺点、
个人愿望了解得还是不够详细。看
来，离真正走进每名战士的心里，自己
还有很长的路要走。

只会坐在办公室写稿备课的指导员，大家也许会尊敬你，但恐
怕很难亲近你—

如何成为战士的“自己人”
■中部战区空军地导某营发射保障连政治指导员 高思峰

我们究竟该做怎样的带兵人？

有的带兵人信奉实力至上，凭素

质立身、靠成绩说话。某指导员训练

课目全优，战士们都佩服，但他仗着素

质过硬，动辄出口成“脏”，习惯颐指气

使，战士们就很有看法。

有的带兵人试图一鸣惊人。某连

长任职第一天点名背出所有战士姓

名，让人觉得很用心，可他只把心思花

在官兵都看得见的地方，刻意扮演着

关心战士的角色，带着缺少真情实意

的面具，战士们都在“配合出演”。

这些带兵人为啥没成为战士的

“自己人”？说白了还是没有摆正位

置，把自己剥离出“兵”这个集体。他

们打心底认为自己是干部、上级，而不

是战士的战友、兄弟，习惯坐“高板

凳”，而不是坐“矮马扎”。

战争是残酷的，带兵人和战士应

该也必须成为手挽手的战友、心贴心

的兄弟。有战士曾给美军“兄弟连”连

长迪克·温斯特写过这样一句话：您受

人尊敬，任何曾在您手下服役的士兵

都不会忘记您，我愿意跟随您一同进

入地狱。

有一群生死与共的战士，这才是

优秀的带兵人。

做手挽手的战友，当心贴心的兄弟
■张建武

新闻前哨

带兵人手记

聂荣臻元帅曾说：“做人的工作，

是一项最细致的工作，也是很艰苦的

工作，要做得细、做得活，要针对不同

的觉悟水平、不同条件的人，采取恰当

的、有效的、对症下药的工作方法。”

带兵是一项复杂的系统工程，因

为每名战士都有独立的个性，截然不

同的经历，各种各样的想法。尤其在

当今时代，战士更喜欢键对键，不爱面

对面，有事愿意找网友不告诉战友，有

问题上百度不问干部，无形中为管理

设置了障碍、增加了难度。

对带兵人来讲，熟悉战士的基本

情况只是基本功，要想成为战士的

知心人，需要付出大量的心血，但这

个过程既难且易，有时与战士打一

局游戏、踢一场球，都可能让情感迅

速升温。无论如何，在同战士们的

相处过程中，想要找到那把打开“心

锁”的钥匙，非下苦功不可，非动真

情不可！

不光要做知情人，更要成为知心人
■高思峰

“在官兵可承受的消费范围内，花
呗、借呗可正常使用。”接到上级通知，西
藏军区青藏兵站部保卫干事陈海峰迫不
及待地将其转发至基层单位。

花呗和借呗是支付宝平台上合法的
消费信贷产品，为啥不让用？事情还得
从头说起。年初，军区组织开展以网上
赌博、网上借贷、网上直播、网上不正当
交往为主的涉网清理整治工作，尽管上
级明确需要清理整治的内容已十分详
尽，可在具体执行过程中，还是出现了一
些意想不到的情况。

前不久，该兵站部某大队一名战士
小李在网购相机时使用蚂蚁花呗，被上
级检查时发现。此事还成了网上借贷的
典型案例，挨了机关通报。

谁知，通报到了基层，战士小李并不
“服气”，他登录机关强军网“有一说一”
栏目，直言不讳道：“不就使用了花呗嘛，
又不是向那些非法借贷网站借钱，况且
我又没有进行不正当消费，为什么要通
报我？”

一石激起千层浪。使用花呗购物被
通报到底对不对？“购买商品时使用花呗
很正常啊”“花呗、借呗和银行信用卡性
质一样，不会像非法借贷那样出现高息
放贷、暴力催债等问题，我们完全可以合
理使用”……不少官兵都对小李表示理

解支持。
“官兵网上消费观念需要正确引导，

我们绝不能抱着‘鸵鸟心态’将网上借贷
消费的行为一棒子打死。”得知此事后，
该兵站部领导当即将通报反馈情况向军
区相关部门作了详细说明，得到了上级
机关的肯定，这才有了文章开头的一幕。

笔者了解到，虽然花呗、借呗等属

于合法借贷平台，但该兵站部并没有
就此“放任”官兵使用，他们将官兵消
费记录纳入检查范围，规劝避免不正
当消费行为。此外，他们还邀请驻地
银行、公安等单位人员围绕如何树立
正确消费观、认清非法借贷的危害等
问题进行专题宣讲，切实帮助官兵提
高理性消费意识。

购物用“花呗”，为啥被通报
■朱伊丹 李 磊

“第一名，吴杭盖！”听到连长宣布排
名，我的脸上露出了久违的笑容，因为这
个第一，我拿得很踏实。

下连前，每次考核我都牢牢占据榜
首。个人努力自不必说，我自己总结的
“小技巧”也是功不可没：引体向上微抖
腹，仰卧起坐肩不着地，跑步紧贴内道压
线……

下连考核犹如NBA选秀，人人都想
成为“状元秀”，我对此更是势在必得。
然而，严格的考核标准一下把我整懵了：
引体向上因抖腹给我“打了个五折”，仰
卧起坐肩不着地不算数，3000米跑不让
贴边压线……我的那些“小技巧”一个没
用上，最终只拿了个第9名。

考核失利，很是受挫，但我仍有信心

夺回第一：连队考核可没那么严，况且，
以后还要考专业，这对于从重点大学入
伍的我来说，还不是手到擒来？

果不其然，专业训练成绩我总是一
马当先。为此，我故意降低了专业训练
的强度，把体力分配到基础体能课目上，
每次考核综合排名都是第一。

上个月底，营里组织实战化连贯
考核。完成一系列体能课目后，在专
业考核时，我感到体力难支，平时拿手
的专业竟然错误频出，又一次“马失前
蹄”。
“平时练得顶呱呱，关键时刻咋总掉

链子？”听到班长的叹息，我的心里难受
极了。那天晚上，连长把我拉进了他的
房间，语重心长地告诉我：“打仗硬碰硬，

训练实打实。平时训练可不能耍小聪
明，取巧即使能够一时胜出，但最终一定
会吃败仗。”

连长的话，让我羞红了脸。痛定思
痛，我下决心丢掉了各种训练“小技巧”，
并主动给自己加压加量，扎扎实实打基
础。上周，营里再次组织实战化连贯考
核，我取得了全营第三、同年兵第一的好
成绩，终于迎来了自己的“状元秀”。

（胡彤彤、宋 阳整理）

丢掉考核的“小技巧”
■第81集团军某旅机动通信营上等兵 吴杭盖

新大纲颁布后，图上量算成为了所
有官兵的必考课目。第 73集团军某旅
导弹连连长唐志伟凭借扎实的参谋业务
功底带领全连将这块“硬骨头”啃了下
来，望着成绩登记簿上一连串的“优
秀”，唐连长别提有多开心了。

然而，不久前的一次图上量算考
核，唐连长却发现一个“怪象”：试卷
上个别题目频频被官兵跳过，但这些题
型他明明讲过很多次，为何大家直接选

择放弃，究竟是自己没讲明白还是另有
原因？

为此，唐连长走进班排做了深入细
致的调查，发现官兵们普遍存在这样一
种观点：考试时间有限，“战略放弃”
个别偏题难题，把主要的时间精力放在
常规题上，可以确保收益最大化。
“今天的丢分题很可能就是明天战

场的‘必考题’。”唐连长意识到要想破
除和平积弊，必须先纠正官兵思想认识

上的偏差。就这样，一场题为“如何让
考场对接战场”的讨论在该连展开，官
兵们达成共识：让考场对接战场，让训
练对接实战，首先要把“战场思维”牢
固树立起来，彻底根除“练为考”的思
想症结。

近日，该连下士薛刚再次走进图上
量算考场，虽然作业速度较以往慢了
不少，但试卷上那些刻意的“留白”不
见了，他感到自己打赢的底气更足了。

偏题难题，岂能“战略放弃”
■韦旭升 方晓志

岭南腹地，秋意渐浓。第 74 集团
军某旅一场实战化演练即将展开。密
林深处，该旅抢建抢修连上士贺探正
带领构工小组紧锣密鼓构筑各类掩
体，修缮战备道路，为指挥所进驻做
好充分准备。
“报告班长，在指挥所周围铺设石

子路，容易暴露目标、遭敌打击，要不
还是别修了吧。”望着在太阳底下有些
刺眼睛的石子路，上等兵易裕辰向贺探
提出建议。

大伙儿挥锹抡镐正干得热火朝天，

听到这么“打击士气”的话，贺探气不
打一处来，“你个新兵懂啥，一旦下
雨，石子路好走还是泥巴路好走？”

建议没被接受，还挨了批，易裕辰
满腹委屈，只好闷头继续干活。谁知，
这一幕刚好被路过的连长熊长泉撞见，
他将贺班长拉到一旁提醒道：“遇有意
见分歧一定要发扬军事民主，我看易裕
辰提的建议可以讨论讨论。”

在熊连长的鼓励下，贺探拉着小组
成员就“到底该不该铺石子路”展开讨
论。令贺探没有想到的是，多数战士都

认为：路上铺石子虽然方便车辆人员出
入，但指挥所配置要便于疏散隐蔽，这
么干确实容易被敌人发现。
“是我考虑不周。”贺探虚心接受战

士们的建议，当场调整计划：不再铺设
石子路，将原本负责铺路的同志加强到
加固指挥所工事和完善配套设施任务中。

最终，他们比原计划提前 3个小时
完成作业，并受到上级表扬。“以后，
我希望有更多同志能像易裕辰一样敢
于提出建议！”班务会上，贺探诚恳地
说道。

整修道路，可别忽视敌情
■曾敏辉 彭 希

心中有榜样，脚下有力量。9月上旬，武警重庆总队执勤第二支队为刚荣立一等功

的上士封宇恒（左四）举行颁奖庆功大会，支队领导为封宇恒戴上奖章，颁发证书。走

下领奖台，封宇恒被战友们围了起来，看着金光闪闪的军功章，大伙都流露出崇敬羡慕

的神情。上等兵夏杰（右一）说道：“我要以封班长为榜样，早日拿到属于自己的那枚军

功章！”

唐志勇摄影报道

榜样的力量

潜望镜

吴奕照绘


